
 
 
 
 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL DAS VELAS 

ACTA Nº 29 

Acta da reunião ordinária da Assembleia Municipal das Velas, realizada no dia 30 de Junho de 

2009: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

----- Aos trinta dias do mês de Junho do ano dois mil e nove, pelas vinte e uma horas, reuniu a 

Assembleia Municipal, no Salão Nobre dos Paços do Concelho das Velas, freguesia das Velas, 

com a seguinte ordem de trabalhos: ------------------------------------------------------------------------------- 

1 – 1.ª Revisão ao Orçamento e ás Grandes Opções do Plano; 

2 – Informação Financeira do Município; 

3 – Informação do Presidente de acordo com a Lei 169/99, de 18 de Setembro com as 

alterações introduzidas pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de Janeiro; 

----- Feita a chamada verificou-se a presença dos seguintes membros: Manuel Soares da 

Silveira, José Gaspar Amaral Pereira, Manuel Fernandes Lopes Ávila, Maria Adelaide Ferreira 

da Silveira, António Oldemiro das Neves Pedroso, Adriano Manuel de Oliveira Cabral, João 

Manuel Estrela Maciel, Abel Jorge Igrejas Moreira, Virgínio Manuel Fonseca da Silveira, José 

Luís Dias Bettencourt, José Manuel Soares de Matos, Paula Maria Bettencourt Sequeira 

Amarante, Leonel Rodrigues dos Ramos, Dário Trajano de Silva Almada, Vasco Fernandes de 

Matos, Fátima de Lourdes Bettencourt Amarante, Honorato Manuel Bettencourt da Silveira e 

Raúl António Cordeiro Brasil. O Membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira, Presidente da 

Freguesia dos Rosais, fez-se representar pela Secretária daquela Freguesia, Maria Lucrécia da 

Silveira Bettencourt. Não compareceram à reunião os membros Rui Jorge Teixeira Moreira e 

Manuel da Costa Mendonça, que ao abrigo do Regimento desta Assembleia foram substituídos 

por Francisco Almerindo Pedroso Reis e Maria Cristina Matos Nascimento, respectivamente. ---- 

----- Foi lida a Acta da sessão anterior. ---------------------------------------------------------------------------- 

----- Foi feita a leitura de toda a correspondência recebida. ------------------------------------------------- 

------ Do membro João Manuel Estrela Maciel foi recebido um ofício dando conta que a partir 

desta data passava a membro independente na Assembleia Municipal. ---------------------------------

------ Foram apresentados na Mesa dois votos de pesar que a seguir se transcrevem: --------------

------ Do Grupo Municipal do P.S.D. – “ (...) O Grupo Municipal do Partido Social Democrata 

manifesta o seu profundo pesar pelo falecimento do ilustre Velense e antigo Presidente da 

Assembleia Municipal das Velas, Carlos Alberto Azevedo da Silveira. O Grupo Municipal do 
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Partido Social Democrata, associa-se no luto á família e amigos de Carlos Alberto Azevedo da 

Silveira, expressando nesta ocasião o seu sentimento de dor e de perda, comum a todos os 

Velenses, que com ele conviveram e privaram. O Grupo Municipal do Partido Social Democrata 

propôs à Assembleia Municipal das Velas a realização de um minuto de silêncio após a 

aprovação deste voto de pesar. (...)”. ------------------------------------------------------------------------------

----- Do Grupo Municipal do P.P. – “ (...) Faleceu no passado dia 27 de Junho, Carlos Alberto 

Azevedo da Silveira, com 81 anos de idade. Este Sr. Foi mais um dos ilustres Velense, que nos 

deixou. Foi: - Provedor da Misericórdia de Velas. – Professor do Externato Cunha da Silveira. 

Estes Foram alguns cargos que exerceu, entre outros, sempre com a maior devoção e 

profissionalismo. Sentiremos a sua falta. Assim o Grupo municipal do C.D.S./P.P:, propõe que a 

Assembleia Municipal das Velas aprove um Voto de Pesar pelo falecimento do Sr. Carlos 

Alberto Azevedo Silveira e que o mesmo seja transmitido à Sra. Sua Esposa e Filhos. (…). ------

----- Do Grupo Municipal do P.S.D. foi também apresentado o Voto de Pesar que a seguir se 

transcreve: “(…) A Bancada Municipal do P.S.D., vem por este meio demonstrar o seu voto de 

pesar pelo falecimento do Senhor Júlio Manuel Viegas Soares, tendo sido este, um dinamizador 

de excelência da comunidade ao nível cultural, desportivo e politico, igualmente na área da 

Protecção Civil, assumindo nessas áreas um papel relevante, e fundador, exemplar da sua 

geração. Aos familiares, amigos e todos quantos com ele conviveram e partilharam dessas 

iniciativas, deixamos este registo para que os presentes e os vindouros o recordem como 

exemplo de trabalho em prol da comunidade. Dê-se conhecimento deste voto á família e 

comunicação social. (…). ---------------------------------------------------------------------------------------------

----- Estes votos foram aprovados por unanimidade, tendo-se seguido um minuto de silêncio. O 

membro Honorato Manuel Bettencourt da Silveira, filho do Senhor Carlos Alberto Azevedo da 

Silveira, solicitou à Mesa para se ausentar aquando da votação dos votos de pesar pelo 

falecimento do mesmo. ------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Entrou-se de seguida no período antes da Ordem do Dia. ---------------------------------------------

----- O membro Abel Jorge Igrejas Moreira questionou o Senhor Presidente do Município sobre 

o atraso do pagamento por parte do Município dos apoios ao Judo Clube de S. Jorge. -------------

----- O Senhor Presidente do Município na resposta disse que iria ser pago de imediato a 1.ª 

Tranche no valor de 10.000,00€ (Dez mil euros) e que a 2.ª tranche daquele valor seria pago 

após a aprovação da Revisão ao Orçamento. -------------------------------------------------------------------
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----- O membro Manuel Soares da Silveira questionou o porquê das actas da Assembleia serem 

aprovadas em minuta. Questionou ainda sobre a situação de ordenados em atraso dos 

funcionários da Escola Profissional da Ilha de S. Jorge e sobre o facto de as Piscinas da 

Urzelina ainda não se encontrarem a funcionar nesta época do ano. -------------------------------------

----- O Senhor Presidente da Mesa esclareceu aquele membro dizendo que a aprovação das 

actas em minuta se devia à necessidade que o Município tinha de dar andamento aos pontos 

aprovados nestas sessões. -------------------------------------------------------------------------------------------

----- Quanto aos ordenados em atraso, o Senhor Presidente do Município informou ter-se 

tratado de uma situação pontual que já se encontrava resolvida. ------------------------------------------

----- O Senhor Presidente da Freguesia da Urzelina informou que em relação às piscinas, tinha 

havido um atraso no fornecimento de material solicitado e que também tinha havido um engano 

nas peças enviadas. No entanto, disse que as piscinas já se encontravam a trabalhar com 

bombas alternativas. ---------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O membro João Manuel Estrela Maciel aproveitou para dar os parabéns ao Município pela 

Bandeira Azul. Relativamente á Semana Cultural criticou os horários de alguns espectáculos e 

a não participação do Bailinho de Santo Amaro. Falou do facto de virem muitos Grupos da 

Terceira, sendo sua opinião que esta situação deveria ser compensada com a ida de Grupos de 

S. Jorge ás festas na Ilha Terceira. --------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente disse que foi feito um grande esforço para haverem viagens extras. 

Disse que o Bailinho de Santo Amaro tinha sido convidado mas não poderia participar por falta 

de um elemento que estava ausente. Relativamente ao abastecimento de água disse que 

tinham existido falhas que já se encontravam resolvidas. ----------------------------------------------------

----- O membro Vasco Fernandes de Matos questionou sobre as transferências das verbas dos 

Contratos-Programa da Câmara Municipal com a Junta de Freguesia das Manadas uma vez 

que ainda não tinham recebido nenhuma verba referente a 2009 querendo saber quando iria 

receber aquela verba. Questionou ainda sobre quem era o responsável pelo abastecimento de 

água na Câmara Municipal. ------------------------------------------------------------------------------------------

----- Na resposta o Senhor Presidente do Município disse que muito em breve se iria proceder 

ao pagamento do Contrato-Programa. Disse ainda que a responsabilidade do fornecimento de 

água é do Município e que qualquer situação que ocorra deve ser comunicada ao mesmo. -------

----- O membro Honorato Manuel Bettencourt da Silveira informou à Assembleia que a 
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Freguesia de Velas tem 63 jovens inscritos nos Programas Ocupacionais de Verão. 

Congratulou-se com a asfaltagem da zona de Entre Morros e questionou se as falhas no 

fornecimento de água na Freguesia de Velas tinham a ver com o enchimento da Piscina de 

Entre Morros. Questionou também o Senhor Presidente do Município sobre o projecto de 

abastecimento de água á lavoura. ----------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente disse que o IROA estava a executar a obra e que possivelmente seria 

aberto um furo para complemento às nascentes. Sobre o Contratos-Programa com as Juntas de 

Freguesia disse que se aguardava uma transferência do Governo Regional e que 

posteriormente essas situações seriam resolvidas. ------------------------------------------------------------

----- O membro Leonel Rodrigues dos Ramos sugeriu a abertura aos fins-de-semana dos furos 

das Velas e de Santo Amaro para apoio do abastecimento de água á Lavoura. -----------------------

----- O Senhor Presidente do Município disse que se estava a estudar a hipótese de reabrir 

esses dois furos para abastecimento de água á Lavoura. ---------------------------------------------------

----- O membro Manuel Soares da Silveira questionou o Senhor Presidente do Município sobre 

quais as transferências do Governo Regional para o Município das Velas é que estavam em 

atraso. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente do Município referiu que eram verbas relativas à venda ao Governo 

Regional de duas habitações e de uma verba referente ao IRS. -------------------------------------------

----- O Senhor Presidente da Mesa da Assembleia levantou a questão dos transportes 

marítimos, que com um navio da Transmaçor avariado e com o atraso da chegada do navio 

alugado pelo Governo Regional, causa grandes problemas nos transportes marítimos de 

passageiros. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Entrou-se de seguida no período da Ordem do dia com a apresentação do seu ponto 1., 1.ª 

Revisão ao Orçamento e ás Grandes Opções do Plano, tendo o Senhor Presidente referido 

essencialmente as obras referentes aos acessos ás Fajãs de João Dias e Vasco Martins. Disse 

que nesta Primeira Revisão ao Orçamento e GOP’S do corrente ano económico, verificava-se: 

Reforço Orçamental, tanto em receita como em despesa do montante de 279.280,04€ 

(duzentos e setenta e nove mil duzentos e oitenta euros e quatro cêntimos), sendo em 

correntes: 227.623,00€ (duzentos e vinte e sete mil seiscentos e vinte e três euros) e em capital 

51.657,04€ (cinquenta e um mil seiscentos e cinquenta e sete euros e quatro cêntimos); PPI – 

30.000,00€ (trinta mil euros) ------------------------------------------------------------------------------------------
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----- O membro Maria Lucrécia da Silveira Bettencourt questionou o Senhor Presidente sobre a 

diferença de verbas entre os dois acessos em causa. --------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente na resposta disse que era difícil prever o valor destas obras e que a 

obra de acesso à Fajã Vasco Martins já se encontrava mais avançada, daí o diferencial, embora 

fosse provável um reforço dessas verbas. -----------------------------------------------------------------------

----- Posto á votação foi este ponto aprovado com 12 (doze) votos a favor dos Grupos 

Municipais do P.S.D. e P.P. e do deputado independente João Manuel Estrela Maciel e 9 (nove) 

abstenções) do Grupo Municipal do P.S. -------------------------------------------------------------------------

----- A Assembleia Municipal tomou conhecimento dos documentos constantes dos pontos 2., 

Informação Financeira do Município e 3. Informação do Presidente de acordo com a Lei 169/99, 

de 18 de Setembro com as alterações introduzidas pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de Janeiro, 

respectivamente. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- O Senhor Presidente da Mesa solicitou a aprovação da Acta desta sessão em minuta, 

tendo a mesma sido aceite com 15 (quinze) votos a favor dos Grupos Municipais do P.S.D. e 

P.P. , do deputado independente João Manuel Estrela Maciel e 3 (três) membros do Grupo 

Municipal do P.S. e 6 (seis) abstenções dos restantes membros. -----------------------------------------  

----- O Presidente da Assembleia, elogiou o funcionário do Município, Senhor Mário José Lopes 

Soares, que o secretariou durante os dois mandatos enquanto Presidente da Assembleia 

Municipal e do Conselho de Ilha, nunca auferindo qualquer prestação pecuniária. Sempre 

demonstrou total disponibilidade, fora das horas de serviço ou mesmo em tempo de férias, com 

prejuízo para a sua vida privada. Mais disse que deste elogio, se desse conhecimento ao 

executivo camarário, fazendo o mesmo parte do processo individual do funcionário. ---------------- 

----- Nada mais havendo a tratar, o senhor Presidente da Mesa deu por encerrada a sessão da 

qual se lavrou a presente acta que, é aprovada em minuta e assinada por mim Manuel 

Fernandes Lopes Ávila, 1º Secretário e pelo Senhor Presidente, José Gaspar Amaral Pereira. – 

 

 

____________________________________________ 

 

____________________________________________ 

 



6 

____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ 

____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ 

____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ 

____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ 

____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____  

____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____  

____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ 

____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____  

____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ 

 

 

 

 


